

## DECLARACIONES DEL SR. CÁNOVAS

### La insurrección de Filipinas.—Envío de refuerzos.

Ante varios periodistas manifestó anoche el Sr. Cánovas que los últimos telegramas de Filipinas no alteraban esencialmente la idea que tenía el gobierno del estado de la insurrección, cuyo foco principal está en Cavite. Con los refuerzos que en breve recibirá el general Blanco y los que se preparan para embarcarse en Barcelona, y que formarán un total de 11.000 hombres, podrá sofocar la rebelión, castigando duramente a los insurrectos, que hoy dan muestras de una acometividad desusada, porque saben que no hay bastantes sus dadas peninsulares para combatirlos. Por esto, y por si fuera necesario, el ministro de la Guerra se estaba ocupando en organizar nuevos batallones, que se embarcarán tan pronto como haya vapores disponibles y los reclamó el gobernador general de Filipinas.

### El gobierno y los militares.

Aunque estos esfuerzos cuestan muy caros y no convendría en estos momentos distraer ningún elemento de guerra, que los necesitamos en Cuba, estamos resueltos—dijo el Sr. Cánovas— a no omitir sacrificio alguno.

Yo hago cuanto—añadió—puedo por salvar a la patria, y si después de todo los militares no acobardan las guerras, me lavaría las manos.

Pero yo no tengo duda que sabrán cumplir sus deberes.

### El general Blanco y el prestigio de los generales.

No hay motivo—dijo el Sr. Cánovas— para acusar de imprevisor al general señor Blanco.

Por noticias que se están recibiendo, algunas de origen particular, se sabe que el gobernador general de Filipinas descubrió la conspiración separatista que se tramaba, solo que la preparaban para más tarde.

Los sucesos se han anticipado y el general Blanco ha procedido con actividad y energía.

El prestigio de los generales es un capital nacional que no debemos economizar, pues no estamos, por desgracia, muy sobrados de él. Si nos dedicásemos a censurar a cuantos se ven interesados tan delicados en los momentos actuales en los de Cuba y Filipinas, al cabo de seis meses no habría generales para dichos cargos porque todos estarían desprestigiados y faltos de autoridad.

Primero, contra Martínez Campos; ahora, contra Blanco y contra Weyler; si así continuásemos, ¿dónde iremos a parar?

Yo confío en los prestigios y dotes de mando de los generales Blanco y Weyler; entiendo que es una falta de patriotismo atacarlos, censurando su conducta y irritando de quitarles fuerza moral. Con esto hacemos la causa de los enemigos de España.

No ha llegado aún el caso de juzgar a esos dos dignos generales. Esperen los impacientes a que se toquen los resultados de su gestión, y entonces, llegado el momento oportuno, podrán tributárseles los elogios ó dirigirles las censuras que hayan merecido.

Repito—concluyó el Sr. Cánovas—que yo confío en ellos y que el patriotismo aconseja dejarles aquella libertad de acción que necesitan para desempeñar su cometido, rodeados del prestigio, fuerza moral y autoridad bastantes a conseguir el respeto de sus subordinados y el temor de los que contra nuestra integridad nacional conspiran y combaten.

### Los rebeldes en Cavite.—Asesinatos de los frailes.

Confirmando el Sr. Cánovas las noticias sobre los asesinatos de los Padres Recoletos é incendios de conventos, dijo que dá cuenta el telegrama recibido por el Provincial de aquella Orden monástica, y dijo que, aunque lamentables, eran hechos naturales del estado de rebelión en que se hallaba la isla.

Calculando el Sr. Cánovas que para el día 5 ó 6 de Octubre lleguen a Manila los vapores *Cataluña* y *Montserrat*, que han salido ya con los primeros refuerzos, cree que quizás para entonces se decida el general Blanco a realizar el ataque contra los rebeldes de Cavite, y si aún los considera insuficientes, esperará al tercer vapor.

### Los rebeldes en el Japon.

Ocupándose el Sr. Cánovas del armamento de los rebeldes, dijo que debía ser de desecho porque no cuentan con el auxilio de ningún país.

He recibido—dijo—un despacho de un

tro ministro en el Japon, diciendo que allí no se nota el menor movimiento en sentido de auxiliar moral ni materialmente a los rebeldes de Filipinas.

### Buques de guerra para Cuba y Filipinas.—Escuadra poderosa.

Habló el Sr. Cánovas de la distribución de buques de guerra para Cuba y Filipinas, y confirmó lo que ya decimos en otro lugar de que a este último punto no irán por ahora más que el *Isla de Cuba*, que está ya en camino, y el *Isla de Luzon*, en cuanto se halle listo.

En Cuba son más necesarios para vigilar las costas; pero allí los buques de gran porte, que son los únicos de que podemos disponer, no sirven para el caso. El general Weyler y el jefe del apostadero han informado al gobierno en este sentido, y por lo tanto, los acorazados seguirán en las costas de la Península, esperando á que en los primeros meses del año próximo se forme una poderosa escuadra que se hallará preparada para ir á donde sea necesario.

Para esa fecha—dijo el Sr. Cánovas—estará terminado el *Lepanto* y el *Carlos V*, el acorazado de Génova, con calderas nuevas el *Pelayo*, reparadas las averías del *Destructor* y armados con artillería de gran calibre, protegida por reductos, la *Numancia* y la *Vitoria*.

Estas fragatas quedarán para la defensa de las costas y los puertos, y por eso no necesitan tener una marcha muy rápida.

Se repondrá en sus máquinas lo que está viejo é inservible, y la reforma se limitará únicamente á su artillado y reductos blindados.

Como no disponemos de barcos de poca calado y gran andar que enviar á Cuba, se pensó en los *déstroyers*, que pronto se entregarán al gobierno español; pero tampoco estos buques son á propósito para el servicio de guardacostas, por lo delicado y complejo de sus máquinas. En último caso, se mandarian dos de los seis *déstroyers* que se están construyendo.

### Barcos filibusteros.

Manifestó el Sr. Cánovas que los insurrectos de Cuba carecen ya de la protección que se les dispensaba, y han establecido ahora su campo de operaciones en Jacksonville; pero sus esfuerzos se estrella contra esos collos infranqueables alzados por las naciones.

Ninguna de éstas les concede el derecho de que puedan los buques filibusteros ostentar el pabellón de esos países, y por lo tanto, carecen de lugar donde abanderarse, convirtiéndose, por tanto, en piratas.

### La crisis.

Negó el Sr. Cánovas fundamento á los rumores que por ahí circulan sobre próxima crisis ministerial. Si algún ministro desea dimitir—dijo—tendrá que esperar con paciencia. El gobierno tiene ahora bastante que hacer con el presupuesto, y esta es una de las atenciones preferentes del momento.

### CUERPO DE POLICIA JUDICIAL.

Hoy publicó la *Gaceta* la Real orden de Gracia y Justicia, creando el Cuerpo de policía judicial destinada al descubrimiento y persecución del anarquismo, y cuyos servicios los prestará por ahora en Madrid y Barcelona.

Este Cuerpo constará de dos secciones: una en Madrid, compuesta de un jefe militar, á quien se le asignará una gratificación anual de 1.000 pesetas; un sub jefe, que disfrutará el haber de 3.500 pesetas, y 11 agentes, retribuidos con 2.000 pesetas cada uno.

Otra en Barcelona, formada por un jefe militar y un sub-jefe, que disfrutará de la misma gratificación y haber que los de Madrid, y 23 agentes igualmente retribuidos con 2.000 pesetas.

El jefe militar será nombrado por el comandante en jefe del cuerpo de ejército correspondiente. El resto del personal por el presidente de la Audiencia, previos informes del mismo comandante en jefe y del gobernador civil de la provincia.

Los funcionarios que ingresen en el cuerpo no podrán ser separados del servicio sin expediente previo en el que sumariamente se haga constar su ineptitud ó mala conducta. Si el expediente resultare éstas comprobadas, el presidente de la Audiencia respectiva dispondrá su separación, y procederá á nombrar al que haya de ocupar la vacante.

El sobrante de 48.000 pesetas que, cubiertas las atenciones del personal, resulta del crédito presupuestado de 125.000, se destinará á gastos de investigación y á premiar los méritos especiales contrados por los individuos del cuerpo en el desempeño de sus propias funciones. Para ello se asignarán á Madrid 18.000 pesetas y á Barcelona 30.000, siendo á aplicación de estos fondos atribución del presidente de la Audiencia, previa propuesta é informe de las autoridades que quedan mencionadas, según su caso. El total asignado á cada una de las citadas capitales podrá tener distinta distribución entre las dos atenciones de premios y gastos de investigación, y entre los que se causen en ambas poblaciones, según las necesidades del servicio.

Cuando las circunstancias lo permitan, los presidentes de las Audiencias encomendarán á la nueva policía, sin perjuicio de sus funciones principales, la de prestar su auxilio á los tribunales y á las autoridades en la investigación de los delitos comunes.

Por el ministro de Gracia y Justicia se dictarán cuantas reglas sean necesarias para llevar á cumplimiento estas disposiciones.

### REGRESO DEL SR. SAGASTA.

No sabemos, si como han dicho algunos colegas, varios amigos del Sr. Sagasta se disponían á hacerle un recibimiento de carácter colectivo, al regresar á Madrid; regreso que debe estar muy próximo, como ya dijimos el otro día.

Las circunstancias porque el país atraviesa son bien poco propicias para estos ruidos, y estamos seguros de que el primero en rechazar tal demostración—si se hubiera intentado—sería el Sr. Sagasta, completamente extraño—estamos de ello seguros—á semejantes proyectos.

Sin necesidad, además, de innecesarias exhibiciones, el Sr. Sagasta puede tener la seguridad de que cuenta ahora, como siempre, con la adhesión ferviente y con el firme apoyo, no solo de los liberales, que un dignamente asudilla, sino de los hombres imparciales de todos los partidos, bastantes justos para reconocer los grandes servicios prestados al país por tan ilustre hombre público.

### EL PROCESO DE SANGUILLY.

#### No concurrió el Sr. Labra

Ayer se vió en la Sala primera del Tribunal Supremo el recurso de casación interpuesto por el separatista cubano Julio Sanguilly, contra la sentencia dictada por la Audiencia de la Habana, por el delito de rebelión, y por la que ha sido condenado á la pena de cuatro años de reclusión.

Formaban el tribunal el presidente señor Martínez del Campo y los magistrados señores Barriuso, Rodas, Viada, Hernández, Rodríguez y Alcega.

El fiscal, Sr. Enriquez de Salamanca, se opuso á que aquel fuera admitido, por considerarlo impropiamente.

El abogado del separatista cubano, señor ... pronunció un extenso informe sosteniendo que procedía la admisión del recurso por haber denegado la práctica de determinada prueba á los acusados.

Después se dió por terminado el acto.

Dentro de pocos días será conocida la resolución del Tribunal en este asunto.

El abogado que se supone defendió al señor Sanguilly, fué el Sr. Labra; pero nosotros hemos oído hoy á un gas íntimo de este señor, que la tal noticia es la exacta.

El Sr. Labra, nos han dicho, tuvo ayer dos vistas, ambas en el Tribunal de lo Contencioso, pero no intervino en el recurso del Sr. Sanguilly, porque nadie le había ofrecido su defensa.

### BALANCE DEL BANCO DE ESPAÑA

El que publica la *Gaceta* de hoy no ofrece variación alguna en el oro; la plata ha aumentado en 2.728.084 67 pesetas, y la cantidad de corre-positos en el extranjero en 235.752 41; por el contrario, los resguardos han disminuído en 1.729.472 20 pesetas, y los póstales también han tenido una baja de 24.611.957 22.

La cuenta corriente de efectivo del Tesoro ha sufrido un aumento de 3.655.054 11 pesetas; las ganancias y pérdidas realizadas han tenido un alza de 401.886 48; en cambio, las realizaciones han bajado en pesetas 74.351 59.

Las cuentas corrientes han sufrido una baja de 4.064.599 13 pesetas; por último, los billetes en circulación, que en el anterior balance figuraban por 1.067.027.750 pesetas, representaban en el de hoy la cifra de pesetas 1.060.091.075, habiendo tenido, por lo tanto, una baja de 6.936.675.

### PRÓFUGOS Y DESERTORES.

#### Otra agencia en Barcelona.

Barcelona 19.—Ha sido descubierta otra agencia que se dedicaba á facilitar la emigración á América de los prófugos y desertores.

Sospachando algo la policía pidió el oportuno masdamiento á la autoridad judicial y practicó un registro en la agencia de emigración á Bolivia, encontrando documentos en los que consta haber contratado 840 personas, de las cuales 80 son prófugos, desertores del ejército y excoletas de cupo, deteniendo á 26 prófugos y á los dueños de la agencia. Todos han sido puestos á disposición de la autoridad militar.

Dícese que la agencia de emigración estaba en relaciones con los laborantes cubanos, y que ha sido enorme el número de reclutas embarcados. El viaje lo hacían hasta Portugal en ferro-carri; después, en un puerto importante de la costa lusitana, se embarcaban para Bolivia.

#### Detenciones en San Cugat.

Barcelona 19.—En San Cugat de Sasroviras ha detenido la Guardia civil á tres laborantes que están co-vidos y confesos de haber facilitado la fuga á varios soldados y reclutas, incautándose también de documentos importantes, entre ellos recibos de cantidades.

Todos los detenidos, en unión de los documentos, han sido remitidos al juzgado de instrucción militar.

## Insurrección en Filipinas

### Saqueos de los rebeldes.—Frailes asesinados.

El padre provincial de la Orden de Recoletos, fray Juan Gomez, recibió ayer el siguiente despacho de Hong Kong, según manifestó anoche el señor ministro de Ultramar á varios periodistas.

Dice así el despacho: «Sublevados dominan todos los pueblos de la provincia de Cavite. Las haciendas y los conventos han sido saqueados. Salvaronse los padres Mariano Bernal, Angel Morra, Fidel de Blas, Mariano Asensio, Marciano Landa, recoletos. Resto de los padres, ignora lo. Seis asesinados, también recoletos.»

Los padres recoletos que hay en la provincia de Cavite son 90; de ellos se hallan siete con destino en el puerto de Cavite; los 24 restantes son, en su mayor parte, parrocos de los pueblos de dicha provincia.

También hay algunas parroquias, aunque muy pocas, de Cavite, servidas por do- nicos.

### NOTICIAS DE HONG-KONG

Descubrimiento de la conspiración.—Toma del convento de Cavite.—Matanza de frailes.—Un oficial muerto por sus soldados.

El *Imparcial* ha recibido el siguiente telegrama de Hong-Kong, que contiene noticias no comunicadas hasta ahora oficialmente, y que debe recogerse, por consiguiente, con alguna reserva, hasta que no se confirmen por otros conductos.

El mismo telegrama dice que las noticias están tomadas de cartas particulares, cuyas referencias son incompletas.

Añade el telegrama que los periódicos de Manila llegados en el vapor *Sunkiang*, que salió el día 14, no contienen otras noticias de la insurrección que los relativos oficiales, ejerciéndose la mas severa censura sobre la prensa.

He aquí las noticias á que nos referimos:

«Los indígenas habían organizado una conspiración muy extensa. Pareció que se preparaban sorprender á la guardia del gobierno y asesinar al gobernador.

Hace quince días tuvo el general Blanco noticia exacta del plan de los conjurados.

Una mujer, ligada por vínculos de parentesco con uno de los principales rebeldes, se lo reveló en el confesionario á un fraile, y éste, convenientemente autorizado, se lo participó á la autoridad.

Las prisiones llevadas á cabo se cuentan por muchos centenares. En las inmediaciones de Manila ha habido ocho ó diez combates de más ó menos importancia que dieron por resultado la muerte de muchos rebeldes.

No se puede precisar el número de fusilamientos, pero son bastantes. En Cavite un grupo numerosísimo de indígenas armados de bolos (especie de machete) tomó por sí solo el convento de los frailes, matando á varios religiosos.

La plaza fué bombardeada por tres cañoneros, pero las balas no produjeron daño alguno en el convento por no poder acercarse las naves á causa de la falta de fondo.

Más de 100 rebeldes fueron encerrados en una torre. Cuando al día siguiente se fué á verlos se halló que 54 habían muerto ahogados. (El despacho no dice, pero se supone, que estos rebeldes serian apriados por las tropas y encerrados en algunas de las fortalezas de Cavite.)

Hasta ahora los insurrectos no han hecho daño á los extranjeros.

Eran esperados en Manila y Cavite, á la hora de estas noticias, 8.000 soldados de Mindanao.

Las bandas de rebeldes inmediatas á Manila han recibido un terrible castigo de las tropas leales. Algunas de estas partidas han quedado materialmente deshechas, sobreviviendo al ataque muy pocos de los que las formaban.

Parece que en el interior de la isla de Luzon (no se dice si en Cavite ó en otra provincia) la insurrección crecía y ganaba terreno, haciendo particular objeto de sus venganzas á los clérigos, de los que parece que han asesinado á algunos en los pueblos.

El haber muy pocos soldados peninsulares hace temer que acaso se hayan indisciplinado tropas indígenas.

Se sabe que un soldado del país asesinó á su jefe.

Los principales combates entre los rebeldes y las fuerzas leales han ocurrido y ocurrido actualmente en Cavite.

El día 14 seguían los rebeldes posesionados del convento de los frailes en Cavite.

Chinos fugitivos.—Más prisiones. Dice también el telegrama anterior que los vapores que llegan de Manila y de otros puertos de las Filipinas conducen muchos chinos, que huyen de la persecución de que se suponen objeto.

La explicación de este hecho parece que es que las autoridades españolas, en sus pesquisas para averiguar los orígenes de la sublevación y las personas comprometidas en ella, han apresado á muchos chinos.

Los que huyen dicen, ignora si con fundamento, que algunos de sus compatriotas han sido muertos, no se sabe si en lucha con los leales ó fusilados por sentencias de los Consejos de guerra.

No hay noticia alguna de la cañonera inglesa *Bedpole*, que se supone sigue en las aguas de Manila.

Han sido detenidos y se hallan en las prisiones de Manila, por recabar sobre ellos graves sospechas, un gobernadorcillo, un mé-

dico, varios comerciantes y propietarios y algún maestro de escuela.

### Refuerzos de mar y tierra.

En la conferencia que ayer celebraron el Sr. Cánovas y el ministro de la Guerra con ocasión de las noticias recibidas de Filipinas, se convino en que el general Azárraga estudie la manera de tener fuerzas preparadas para el caso en que los sucesos de aquel Archipiélago exigieran dentro de poco el envío de más tropas.

Asigurábase anoche, que los nuevos refuerzos que se enviarán el mes próximo á Filipinas serán dos batallones de cazadores y uno de infantería de marina.

Respecto á buques de guerra no se enviará por ahora otros buques que el *Isla de Cuba*, que ya navega con rumbo á aquel país, y el *Luzon*, que irá más tarde si el general Blanco así lo estima conveniente. Este último buque está reparando algunos desperfectos de su maquinaria y muy en breve estará listo y en disposición de marchar donde se le destine.

### Situación de los rebeldes.

Según el despacho del general Blanco que publicamos anoche, los puntos donde mayor fuerza tienen los sublevados se en los pueblos de Silang, Irua y Novleta, los tres de la provincia de Cavite.

Silang tiene 8.000 habitantes y se halla situado cerca del nacimiento del río Pasomolavine y no lejos del de Binicayan. Su terreno es montuoso y sureño por muchos riachuelos. *Imus* tiene 15.000 habitantes y posee el antiguo y famoso templo de Nuestra Señora del Pilar y *Novleta* 8.000 habitantes.

### Misioneros.

En el vapor correo que zarpó de Barcelona para Filipinas el día 7, marcharon á Manila nueve misioneros de la órden de agustinos calzados y 80 de agustinos recoletos.

## Elegancias femeninas.

### EL ABANICO

En manos de la mujer, el abanico es un cetro de la suprema elegancia, un juguete con el cual hace resaltar la blancura de los dedos que lo sujetan, la morbidez y contornos del brazo que lo sostiene, una arma, en fin, destinada á servir de instrumento de coquetería y de irresistible seducción y á cubrir las más de las veces una sonrisa maliciosa y hasta un sonrojo. Muchas quizá de las bellas lectoras que fijan su atención en estas líneas, ignorarán el origen del abanico, aunque de seguro ninguna ignorará el arte de manejarlo con gracia suma y de servirse de él, más que para ahuyantar el calor, para constituirlo como complemento de alguna elegante toilette.

El abanico tuvo su cuna en Oriente, en ese país en que el calor y la pereza se respiran á un mismo tiempo. En las pinturas halladas en la antigua Tebas véase ya empleado por los egipcios, bien sea como estandarte en tiempo de guerra ó como utensilio destinado á refrescar el aire en torno del soberano y á alejar de esta augusta persona y de las ofrendas sagradas los mosquitos y demás insectos que pudieran molestarle.

Una antiquísima leyenda, muy popular en China, explica de la siguiente manera el origen del abanico.

Se celebraba una gran fiesta y á ella asistía la hija de un poderoso mandarin, llevando el rostro, según usanza de aquella época, cubierto por un antifaz. Las insectas, al observar el rostro, no tardaron en hacer la atmósfera de aquellos días casi irrespirable, á tal punto, que la mencionada joven quitóse por un momento el antifaz; pero con el objeto de que los asistentes al sarao no la reconocieran, hubo de mantener su careta cerca del rostro, si bien moviendo aquella de delante á atrás y vice-versa, como ahora se efectúa con elaboración.

Algunas damas que en la citada fiesta se apercebieron de aquella ingeniosa invención, imitaron en el acto el ejemplo de la hija del mandarin, y desde aquel momento el abanico fué creado.

Sabido es lo numeroso é incómodos que son los insectos en las prisa orientales; así es que el abanico sirvió muy bien en los primeros tiempos como arma defensiva contra los animales que pueblan la atmósfera, que como elemento refrescante.

Las largas y anchas hojas de las plantas tropicales, las colas de bayo de crines blancas y las ramas de mirto, constituyeron los primeros abanicos conocidos: hasta el siglo V de nuestra era, los de pluma no hicieron su aparición, fabricándose entonces abanicos de lujo que estaban formados por colas de pájaro ó plumas de pavo real sujetas á un mango.

Varios esclavos estaban encargados de abanicar continuamente á los altos personajes, tanto mientras éstos dormían las siestas, como cuando asistían á las ceremonias oficiales ó á banquetes, en cuyo caso se esforzaban por refrescar fuertemente la atmósfera en torno á todos los convidados.

En la Edad Media, los abanicos hechos de plumas de pavo real, de loro ó de faisán, sujetos á un precioso y rico puño de marfil, oro ó plata, constituían un lindísimo bibelot que las damas llevaban pendiente de la cintura por una larga cadena.

Cabe á Catalina de Mélicis el honor de haber introducido el uso del abanico en Francia, siendo también el primero de Europa que podía cerrarse merced á unas varillas que se escondían unas dentro de otras, como en los actuales abanicos de pluma. No solamente las damas francesas declaráronse partidarias entusiastas del abanico, sino que hasta el mismo rey usaba diariamente

el precioso objeto importado por su augusta esposa.

Bien pronto esta moda hizo furor en Francia: los artistas apoderáronse del ingenioso invento y de sus manos salieron esas maravillas, hoy tan buscadas, y que constituyen una joya inapreciable en museos y vitrinas. Las telas más asombrosas, los mejores papeles de China, los materiales más ricos y hasta las piedras preciosas se reunieron para formar esos lindos abanicos que los siglos XVII y XVIII nos han legado y que no se desearon en enriquecer con sus inimitables pinturas artistas como Watteau y otros.

En el tiempo de Luis XV los abanicos se usaban muy grandes; su tamaño empezó a disminuir en la época de la Reina María Antonieta, llegando a ser muy pequeños en el primer Imperio. Esteos, los más apreciados eran de seda con bordados de lentejuelas, moda que hoy vuelve a gozar de todo su auge.

En estos últimos años se han hecho todas formas, de todos tamaños y de todos precios, siendo estos ilimitados, si artistas se primer orden se encargan de enriquecerlos con maravillosas pinturas ó con incrustaciones de piedras preciosas.

El abanico presenta hoy un aspecto de popularidad inmensa, habiéndose distribuido gratis como *volante*, fabricándose abanicos-programas, abanicos-menús, y sobre todo, alcanzando una baratura tal, que para nadie se hace inaccesible.

Muchas son las soberanas y damas principales de Europa que poseen valiosísimas colecciones de abanicos.

La de la Emperatriz Eugenia era considerada como una de las mejores, figurando también en primera línea la de la Reina de Inglaterra y la de la Czarina viuda de Rusia.

No hace aún mucho tiempo, céspede a un distinguido *sportman* y político, la gloria de iniciar, con un patriótico objeto, una interesante Exposición de abanicos en el palacio Anglada, y en ella pudieron admirarse, merced a la generosa cooperación de su alteza real la infanta doña Isabel y de varias distinguidas damas, verdaderas preciosidades.

Hoy el abanico es no solamente indispensable para refrescar la atmósfera, sino como complemento de toda *toilette* de teatro ó de baile.

En París las damas han adoptado, con muy buen acuerdo—resolución que no vacilaremos en recomendar á nuestras lectoras—la costumbre de usar para los bailes abanicos de excesivo valor, dejando para los palcos de la Opera los de precio subalterno. Esto se explica fácilmente, teniendo en cuenta que en los bailes, el abanico está expuesto con el movimiento, á extravíos ó roturas, mientras en los palcos se hace positivamente sin temor á ningún género de perjuicios.

### NOTICIAS DE LA CAMPAÑA

TELEGRAMA OFICIAL.

**Pequeños encuentros.**—Operación continuada.—Bajas del enemigo.—Las lluvias.—Más presentados.

Habana 19 (recibido á las 10 15 noche).—Columna Batién en Cruces y guerrillas Rodas batió partida, cogiéndoles dos muertos. Columna Luzon batió en Itabo partidas Robau con 500 hombres, y abandonaron tres muertos, caballos y efectos.

Una compañía de San Quintín, emboscada en previsión de que fuese atacado el destacamento, llevó heridos á Hoyo Colorado é hizo dos muertos al enemigo.

Batallón Almanza y caballería Reina, combinadas desde el día 16, salieron ingenio Josefina, Baja Reina, y encontraron en Gravián á Bathancourt, Sangutly y Aguilar con 400 hombres. Cargaron escaudrones Sesma, Reina y Castillejos, desalojando al enemigo, que dejó nueve muertos y 40 caballos con monturas. Reina tuvo tres heridos; pernoctaron en ingenio Magdalena día 17, á causa de las lluvias, y el 18 regresaron á Palos, encontrando Almanza en Chirigota á los mismos cabecillas; fueron batidos, dejando dos muertos y nosotros un herido bala explosiva.

Dicen que enemigo tuvo numerosas bajas en ambos encuentros.

Parte baja Artemisa inundada á causa lluvias.

Cinco presentados en Matanzas y Pinar.—Weyler.

**Ataque á Bolondron.**

En la madrugada de anteyer una numerosa partida atacó á Bolondron, importante pueblo de la provincia de Matanzas.

Los insurrectos pretendieron entrar por diversos puntos en la población.

La guarnición de ésta se aprestó al combate, defendiéndola valerosamente y rechazando al enemigo, que se retiró después de un vivo tiroteo.

Los rebeldes repitieron el ataque á las cinco de la mañana por sitios diferentes que en el anterior, y tampoco lograron su propósito de penetrar en el pueblo, pues fueron de nuevo rechazados con gran entereza por las escasas fuerzas leales que había en Bolondron.

**Combate en el río San Juan.**

La lancha *Delia*, que marchaba anteyer con viveres por el río San Juan, en la provincia de Santa Clara, fué atacada por los rebeldes.

La escasa fuerza que defendía la pequeña embarcación, á pesar de sus heroicas esfuerzos, no logró impedir que se apoderase de esta el enemigo.

El cañonero *Contramarcete*, que acudió en auxilio de los defensores de la lancha, batió á los rebeldes y recuperó la *Delia* con todo su cargamento.

El enemigo no opuso gran resistencia.

**Efectos del temporal.**

Desgraciadamente, continúa el mal tiempo en la mayor parte de la isla.

En Artemisa el temporal de aguas fué tan grande, que se inundó gran parte de la población.

El general Arocas, acudiendo á los sitios de mayor peligro, dictaba órdenes para prevenir las desgracias.

Los ingenieros trabajan activamente con dicho objeto, ayudados por toda la guarnición.

Los enfermos han sido trasladados á los sitios de menos peligro, y se siguen hacien-

do trabajos de defensa y desague, porque el temporal no cede.

**Abandono de un destacamento.—Sesenta y seis muertos.—Impresiones lamentables.**

En una carta de la Habana recibida en el último correo, que publica nuestro colega *El Tiempo*, se dice que hasta la fecha en que está escrita no se han preparado aproximadamente, ni municiones, ni enfermarías para los 40.000 expedicionarios que están de viaje, dejándose todo para última hora.

Como ejemplo de lamentables descuidos padecidos, cita lo ocurrido con el destacamento de Jarabo, en la jurisdicción de Baracoa, que al cabo de varios meses de no recibir auxilio alguno, hubo de prestárselo uno de los barcos de guerra que cruzaba por allí, hallándose en una situación desesperada.

De los cien hombres que componían el destacamento, al mando del capitán don Claro Diaz, 66 habían muerto, entre ellos dos hijos del citado capitán, que es del país. Llegaron al extremo de tener que utilizar el agua del río Jarabo, peligrosa por las muchas flores de manzanillo que arrastra, que son muy venenosas.

El barco de guerra recogió á 24 en tal estado, que al principio no podían digerir siquiera una taza de caldo.

**Una carta de Lee.**

El cónsul general de los Estados Unidos en la Habana, general Lee, ha dirigido una carta á la prensa de su país desmintiendo en absoluto que haya sido objeto de ningún desaire por parte del general Weyler.

Confiesa el Sr. Lee que cometió una falta al visitar la fortaleza de la Cabaña, donde se hallan detenidos norteamericanos, sin llenar todos los requisitos que están prevenidos; falta tanto más de lamentar, cuanto que puede visitar á los presos cuando guste, siempre que se cumpla lo preceptuado.

Dice además que se encuentra muy satisfecho de sus relaciones con el gobierno general, y protesta de los mencionados rumores, que calificaba de fábulas.

**El asunto de la «Competitor».**

En el asunto de la *«Competitor»* ha entendido la Sala de Marina del Consejo Supremo, y no la sección, pues no la hay.

El acuerdo es que se sustancie el asunto, no por los Tribunales ordinarios, como erróneamente se ha dicho, sino en juicio ordinario por la jurisdicción competente, que es la de Marina.

**Incendiarios procesados.**

El general Weyler comunicó ayer por cable al ministro de la Guerra haberse formado juicio sumarísimo á algunos insurrectos incendiarios.

**Viaje á Cuba en doce días.**

A las seis de la mañana de ayer ha fundado en la Habana, procedente de la Coruña, de donde salió el día 7 del actual, el vapor correo de la Compañía Transatlántica *Covadonga*, rindiendo el viaje en doce días.

**Buques de guerra.**

A pesar de lo que algún periódico ha dicho referente al envío de buques de guerra de alto bordo á Cuba, el gobierno no tiene pensamiento de tal cosa, pues los grandes cruceros y acorazados no son allí de utilidad práctica por la configuración de las costas.

Solo en el caso de considerarse necesario podrían más adelante enviarse á aquellas aguas dos *destroyers* de los seis contratados en Inglaterra.

**Operaciones aplazadas.**

El recrudecimiento del temporal de lluvias obligará por algunos días á aplazar las operaciones dispuestas por el general Weyler.

**Los conjurados de la isla de Pinos.**

Los deportados de la isla de Pinos que trataron de asesinar al gobernador, fueron presos, y ahora vienen en las conducciones de deportados que se envían á los presidios de Africa.

### SAN SEBASTIAN.

**El general Agustí.**

El general Agustí estuvo ayer en Miramar á despedirse de la Reina. Hoy marchará á Vitoria, de cuyo punto saldrá mañana para la Coruña, con objeto de posesionarse del mando del octavo cuerpo de ejército.

**Fiesta suspendida.**

Por causa de la lluvia se suspendió ayer el arístico partido de pelota organizado á beneficio del Asilo de las Hermitas de los Pobres, y es posible que las carreras de velocipedos anunciadas para hoy se suspendan también por el mal estado de la carretera.

**El concurso de tiro.**

Los oficiales de la guarnición de San Sebastián no podrán asistir al concurso internacional de tiro en Handaya, para el que fueron galantemente invitados por la oficialidad francesa, por reclamarlos allí los trabajos de instrucción de los reclutas.

**Sarasate.**

Mañana lunes irá á Biarritz el violinista Sarasate; allí permanecerá hasta fin de Octubre.

Sarasate irá este invierno á Inglaterra, y de allí pasará á Alemania, en donde se quedará hasta últimos de Marzo.

Durante la primavera dará algunos conciertos en París.

### LA FÉRIA DE MADRID

En la alcaldía presidencia han estado dos comisiones de feriantes, las cuales han sido recibidas por el Sr. Urbano.

Una de ellas, la más numerosa, ha ido para dar las gracias al alcalde por su disposición respecto al sitio en que ha de celebrarse la feria, y regalarle la *sostaga*, pues la entienden benéfica para sus intereses.

La otra, compuesta de librereros de puestos viejos, ha suplicado al alcalde permita se icestalon los puestos frente al Botánico como años anteriores.

El Sr. Urbano les ha manifestado no podía complacerles, pues solo por condescendencia había venido celebrándose la feria en el sitio que solicitaban, y que además de las razones de estética que se lo impedían, había otras, el mal estado de dicho sitio, por estarse verificando el arreglo de la pla-

za de Cánovas, puerta de Atocha y levantar se el piso y aceras que unen dichas plazas.

Los feriantes que componen dicha comisión fueron después á ver al señor gobernador de la provincia, el cual les prometió hablar con el alcalde y resolver en justicia con lo que éste le dijera.

La feria, pues, según nuestras noticias, se celebrará este año en el paseo de Atocha, quitando del Prado el espectáculo indelicado é impropio de Madrid de los baracones miserables que forman su típica instalación.

### MANIFESTACION EN EL FERROL

Como están para terminarse en plazo breve los trabajos de construcción de buques en los arsenales del Ferrol, al tenerse allí conocimiento de los trabajos que se hacen en Cádiz para que se le adjudique la construcción de un barco de guerra por el gobierno, se prepara una manifestación en idéntico sentido á la realizada en dicha población de Andalucía.

En las primeras horas de la tarde llegaron ayer al Ferrol, en manifestación pacífica, los obreros del astillero de Vila y Compañía, de la Braña, y dirigiéndose al Ayuntamiento, entregaron al alcalde una exposición que dirigen á la Reina, diciendo que desde hace algún tiempo están preteridos los arsenales del Ferrol, y solicitando se les encargue la construcción de los barcos de guerra con preferencia á los del extranjero, y que de no hacerlo así, quedarán muchos obreros en la miseria, pues los buques que construye la casa Vila y Compañía, quedarán terminados muy pronto.

Dicese además que botado el *Cardenal Cisneros*, quedará el astillero del Estado sin buque alguno en gradas, pues los trabajos preliminares del nuevo *Reina Regente* tardarán algunos meses antes de poderse colocar la quilla.

El alcalde les ofreció un apoyo y reunir el Ayuntamiento en sesión extraordinaria, para acordar los medios de obtener del gobierno trabajo para el arsenal del Ferrol.

Los manifestantes visitaron después al capitán general del departamento y al gobernador militar, para recabar sus influencias.

Ambas autoridades prometieron interceder cerca del gobierno en su favor.

El capitán de fragata y diputado á Cortes por el Ferrol, D. Fernando Villamil, salió ayer de aquella ciudad para Madrid, con objeto de gestionar trabajo para estos arsenales.

### EL BATALLON DE PUERTO-RICO.

En el vapor-correo del día 30 saldrá para Puerto Rico el batallón que se está organizando en la Península.

A las cuatro de la tarde de hoy se habrá verificado en la sección tercera del ministerio de la Guerra el sorteo de siete oficiales subalternos de la escala activa del arma de infantería, con destino á dicho batallón.

### BILLETES CUBANOS

Ayer despachó el señor ministro de Ultramar el correo de Cuba, en el que, entre otras resoluciones de interés, envía una real orden dando instrucciones al gobernador general para verificar el sorteo de la amortización de los billetes cubanos, que se llevará á cabo de una manera análoga á como se practica con los títulos de la Deuda amortizable del 4 por 100.

### POR TELEGAFO

#### EXTERIOR

**Descubrimiento de explosivos.**

CONSTANTINOPLA 20.—Una nota de la Sublime Puerta, dirigida á los representantes de las potencias, anuncia que en el barrio armenio de Jenimshale se ha descubierto un gran depósito de nitroglicerina, varios documentos y el sello de la Junta revolucionaria. Además, en el barrio de Tarlabaschi se han encontrado siete bombas cargadas de dinamita y ocho vacías.

El gobierno otomano cita este hecho como prueba de que los armenios conspiran para turbar nuevamente el orden público.

**Un conflicto.**

EL HAYA 19.—El ministro de Negocios extranjeros, refiriéndose á la captura del *Doshvick* por Italia, ha declarado que se reserva el derecho de examinar si la captura es legítima. Si Italia no ha observado el derecho de gentes, los Países Bajos harán la reclamación procedente.

**La cuestión de Egipto.**

LONDRES 19.—Un despacho del Cairo anuncia que el pueblo de Korma fué evacuado por el enemigo en cuanto se aproximaron las fuerzas egipcias. La guarnición rebelde pasó al otro lado del Nilo y tomó posiciones en El Hafir. Tres vapores bombardearon aquellas posiciones. Las pérdidas de los egipcios fueron insignificantes resultando levemente herido un coronel. Un vapor de los derviches fué echado á pique.

**Tratado italo-tuneelno.**

ROMA 19.—Circulan en absoluto de fundamento los rumores que circularon aquí acerca de las negociaciones pendientes para la renovación del tratado italo-tuneelno. Hasta ahora nada puede decirse sobre el particular.

**Insurrección en Macedonia.**

ATENAS 19.—Los turcos despliegan gran rigor y energía para sofocar la insurrección de Macedonia. Se asegura que han sido asesinados algunos de los prisioneros que han caído en poder de aquéllos.—*Fabra.*

### INTERIOR

**Causa por parricidio.—Penas de muerte.**

LEON 19.—En esta Audiencia se ha visto la causa sus ruidos por muerte violenta de Prudenciano Alonso, vecino de Valdevimbre, ocurrida el 14 de Abril último, por cuyo hecho están procesados Patricio Alonso, padre de la víctima; Gumerindo y Florentino, hermano y cuñado respectivamente de Prudenciano, y Antolin Alaiá, oriado de Patricio.

El fiscal califica el hecho de parricidio y asesinato, y solicita la pena de muerte.

Ya de noche se formularon las preguntas á que había de contestar el Jurado. Créase que éste tardará bastantes horas en emitir, y que la sentencia no se dictará hasta la madrugada.

**Desprendimiento de tierras.—Alarma en los caseríos.**

Palma 19.—Ha ocurrido un desprendimiento de tierras en el sitio llamado Salt de Escá, por donde pasa el trozo de carretera de Andraix, situado entre Palma y los caseríos veranigos de Port-Pi, Bellver y San Carlos, que se hallan á gran elevación sobre la orilla del mar.

Como la vía afluye á dichos caseríos, existe gran alarma ante el temor de que se repita lo de hoy y sobrevenga un hundimiento, cuyas consecuencias serían horrosas.

Urge que se apruebe el proyecto de desviación del trazado.

**Un crucero para Cádiz.—Los ofrecimientos del Sr. Cánovas.—Contrato de los obreros.**

Cádiz 19.—En el expreso ha llegado á esta capital el diputado á Cortes Sr. Viesca, á quien esperaba en la estación numerosa concurrencia, entre la que figuraban muchos obreros de los astilleros *Va-Murga*.

El Sr. Viesca manifestó á los obreros que el presidente del Consejo y el ministro de Marina le habían prometido que al tratarse de la construcción de la nueva escuadra se adjudicaría un buque al astillero de Cádiz, sin que se pueda concretar la fecha ni las condiciones en que esto se hará.

El Sr. Viesca ha sido vitoreado por los obreros, que siguieron hasta su casa el coche en que iba.

**Tropas para Puerto Rico.—Sorteo.—El embarque.**

Cádiz 19.—En los cuarteles de esta capital se ha verificado hoy un sorteo, en el que entraron los regimientos de Pavia y Alava, con objeto de designar los individuos de tropa que han de formar parte del batallón que se organiza con destino á Puerto Rico.

Palma 19.—El sorteo del contingente regional para el cupo provisional de Puerto Rico, se ha verificado sin incidente alguno. Los soldados expedicionarios irán á Sevilla, donde el Depósito de Ultramar los facilitará vestuario y el Parque armamento.

El día 30 es el fijado para el embarque.

**Consejo de guerra.—Riña en un buque.—Argentinos condenados.**

El Ferrol 19.—Hace dos ó tres días fué entregado á las autoridades de Marina por el capitán del vapor-correo de Buenos Aires, el súbdito argentino Guillermo Bení McGuille, por haber reñido con otro pasajero, á quien produjo varias heridas de arma de fuego.

Formada sumaria, se ha celebrado consejo de guerra para juzgarle, siendo condenado á cuatro años y dos meses de presidio.

**Desgracias en Barcelona.—Arrollada por un tranvía.—Suicidio.**

Barcelona 19.—El tranvía de vapor de Badalona arrolló hoy á medio día á una pobre mujer, dejándola muerta.

Francisco Castilla, de sesenta y tres años, se ha suicidado á las diez de la mañana en el Cementerio nuevo.

Se le ha encontrado un papel en que dice que la maldad de su esposa le ha impulsado á tomar tan extrema resolución.

**Tormenta en Valencia.—Muerto por un rayo.**

Valencia 19.—A las once de la mañana de hoy ha desatado en esta población una imponente tormenta.

Un carretero llamado Pascual Torres Gil, que se hallaba en el muelle de Levante, fué alcanzado por un rayo en el momento que entraba en la casita que el práctico tiene en el citado muelle, dejándolo muerto en el acto.

**El capitán general de Cartagena.**

El Ferrol 19.—Ha marchado á Cartagena por tierra el vicealmirante D. Zóilo Sánchez Ocaña, recientemente nombrado para aquella capitania general.

Fueron á despedirle todos los generales, jefes y oficiales francos de servicio.

**La guarnición de Orense.**

Orense 19.—Ha llegado á prestar servicio, de guarnición en esta capital, una compañía de infantería del regimiento de Zamora, compuesta de un capitán, cuatro oficiales, seis sargentos y cien soldados.

**El general Salcedo.**

Santander 19.—En el expreso de hoy ha salido para Madrid el general Salcedo, habiéndole despedido en la estación el gobernador civil y algunos amigos.

**Arrollada por un tren.**

Córdoba 19.—En el kilómetro 819 de la línea de Linares, cerca de Puente Genil, un tren de mercancías ha arrollado á una niña de dos años, matándola completamente.

**Fallecimiento.**

Orense 19.—Ha fallecido el director de esta Escuela Normal de maestros D. Manuel Anta y Castro.

**Desgracia en Sevilla.**

Sevilla 19.—En un establecimiento de máquinas del Sr. Singer de esta capital un obrero fué aplastado por una de aquéllas al trasladarla de una habitación á otra.

**Crimen en Los Palacios.**

Sevilla 19.—Ha sido muerto un sereño y herido gravemente otro en el pueblo de Los Palacios.

De las averiguaciones practicadas, resultan autores de estos hechos Francisco Bermudez y Manuel Villalba, cuyo paradero se ignora.

**Los anarquistas de Barcelona.**

Barcelona 19.—Dicese que mañana se decretarán nuevas libertades en el sumario anarquista.

**El Sr. Diezcan.**

Palma 19.—En la redacción del *Haroldo de Baleares* se celebró anoche un banquete en obsequio de Joaquín Diezcan y de Manuel Pico, asistiendo también el veterano autor de *La compañía de la Almudaina*, señor Palou y Coll.

### LOS PERIODISTAS ESPAÑOLES.

**Almuerzo campestre.—El señor Butler.**

ROMA 19.—El almuerzo campestre dado hoy á los periodistas españoles, ha sido en extremo cordial y animado, terminando con brindis y aclamaciones á España, Italia y Roma. Después regresaron á la capital y visitaron el Palatino.

El marino, Sr. Butler, ha regresado hoy á España.

**Recepción de la Asociación de la Prensa.—Aclamaciones á los españoles.—Fiesta brillante.**

ROMA 19 (10 45 noche).—La Asociación de la Prensa italiana ha obsequiado esta noche con un espléndido refresco á los periodistas españoles. La recepción que con este motivo se ha verificado en el local de dicha Asociación, ha estado muy concurrida. Los invitados, desde la terraza del Palacio, asistieron á un concierto musical dado en su honor por la banda municipal, la cual tocó varios motivos españoles que fueron muy apasionados.

El inmenso gentío que ocupaba la plaza Colonna, prorrumpió en entusiastas vivas á España y á los periodistas españoles al asomarse éstos á la zozeta.

En los salones de la Asociación se verificó después un concierto, sirviéndose un exquisito *lunch*.

Muchas notabilidades romanas y casi todas las de la colonia española, han asistido á esta fiesta, á la cual han dado mayor brillantez elegantes damas de la selecta sociedad de esta capital.—*Fabra.*

### NOTICIAS DE CADIZ

**La ópera.—Banquetes.—Festival marítimo.—Actualidad política.**

Después de una brillante campaña en el teatro Principal, la compañía de ópera que dirigían el maestro Tolosa y el Sr. Salarich, terminó sus compromisos el lunes pasado marchando á casa córte los Sres. Tabuyo, Tanci, Larizás, Tolosa, Salarich, Poissac, y las señoritas Angeini y Escalona, todos los cuales han alcanzado muchos aplausos.

La hermosa y notable diva Elena Fons ha sido la que más justos y merecidos triunfos alcanzó en *Mefistófeles*, *Lohengrin*, *Y Pagliacci* y *Cavalleria rusticana*, que son sus obras favoritas.

Aprovechando la ocasión de encontrarse en ésta el ex-diputado á Cortes D. Rodolfo del Castillo, varios de sus amigos y correligionarios le obsequiaron con un banquete en el restaurant *Los Tres Calles*.

El electo diputado provincial D. José Luis R. Guerra, también ha obsequiado á sus amigos con una comida que se celebró en la hermosa quinta de Las Mercedes.

En las dos citadas reuniones se pronunciaron frases de adhesión á S. M. el Rey y su augusta madre y al Sr. Sagasta.

Brillantes en extremo han de estar las regatas que el Club Náutico de Cádiz, cuyo presidente es el notable periodista D. Antonio Milego (Philos), que se celebrará el próximo domingo 20 de actual.

Hoy se han marcado por las autoridades de Marina las aguas que deberán recorrer las embarcaciones que regateen, entre las que hay ya matriculadas varias de Gibraltar, San Fernando, Cádiz y Puerto de Santa María.

La nota de actualidad de estos días es la retirada del jefe del partido conservador en ésta, D. Eduardo J. Gascón.

Los periódicos conservadores publican cartas de adhesión al referido señor, entre otras, una del general Fernández de Rodas en la que le aconseja su vuelta á la política por no haber persona que posea mejores dotes que él para la jefatura de su partido en esta provincia.—*Luis Martínez de Escobar.*

### LEYES DE HACIENDA

Hoy publica la *Gaceta* las siguientes leyes de Hacienda: concediendo un crédito para la creación del Cuerpo de policía judicial; autorizando el pago de 5.000 pesetas al general Salcedo, para cumplir una sentencia del Tribunal Contencioso administrativo; reformando el reglamento del Tribunal de Cuentas en la parte relativa al pago de derechos por herencias no aceptadas, y relevando de responsabilidad por los actos anteriores.

### EL VIAJE DEL CZAR.

**El Ayuntamiento de Cherburgo.**

París 19.—En Cherburgo se prepara el programa de las fiestas con motivo de la llegada del Czar de Rusia y de la escuadra. El Ayuntamiento se propone que aquéllas sean suntuosísimas, destinando una gran cantidad al efecto. La guarnición será reforzada, sobre todo la caballería destinada á escoltar al soberano ruso. La concurrencia de forasteros promete ser enorme. Todo hace creer que el viaje de Nicolás II á través de Francia será una verdadera marcha triunfal.—*Fabra.*

### LA "GACETA".

NOTICIAS TEATRALES.

Zarzuela. Lista de la compañía que ha de funcionar en este teatro durante la temporada de 1896 a 1897.

Director artístico: D. Manuel Ferrández C. Director de escena: D. Julian Roman.

Actrices: Lucrecia Arana, Adela Arizmen- dia, Dolores Contreras, Antonia Espinosa, Ju- liana Ferrer, Emilia Gomez, Maria Gros- si, Nieves Gonzalez, Maria Montes, Angeles Montilla, Wenceslada Pajaros, Concepcion Saura y Dolores Valasco.

Actores: Pablo Arana, Alberto Fernandez Caballo, José Fernandez Sales, José Gale- ran, Eduardo Gallo, Vicente Garcia Valero, Manuel Guerra, Antonio Gonzalez, José Moncayo, Francisco Mora, Emilio Orejon, Julian Romea, José Sigler, Ramiro Toha y José Valasobre.

Maestros directores y concertadores: don Federico Reparez y D. Manuel Chalons.

Circo de Colon.

Anoche abrió de nuevo sus puertas, con una compañía gimnástica, el popular circo de la plaza de Alonso Martinez.

Entre los artistas que debutaban merecen citarse a M. Bustie, notable equilibrista en el trapecio; M. Matheo, en sus juegos malabares, y el clown Santos.

Lo mejor de la compañía son los hermanos Hernandez; sus ejercicios en los trapecios volantes constituyen un trabajo elegante, de mucha precisión y muy arriesgado.

El público le hizo objeto de una gran atención, obligándole a presentarse varias veces en la pista.

La concurrencia fué numerosísima, y como que si el Sr. Rizzarelli contrata a otro artista del mérito de dichos gimnastas, verá muchos días el circo como anoche, pues hay en Madrid bastantes par- tidos a quien agrada esta clase de espectáculos.

Príncipe Alfonso.

Anteayero representó el papel de Berta en la zarzuela El saboyano la simpática act- rix señorita Franco, mereciendo una acogida cariñosa por parte del público.

La señorita Franco trabajó con mucha distinción y naturalidad, cantando con afinación y gusto.

Lara.

El jueves próximo se verificará la inau- guración de este elegante teatro.

Ha principiado a ensayarse con gran actividad la comedia en dos actos, de Fiebro Irazoz, titulada El barbero de Sevilla, que se estrenará en las primeras noches de la temporada.

Romeo.

Anoche se estrenó a segunda hora en este teatro la zarzuela en un acto titulada Cervasa amarga, que fué aplaudida por una parte del público, pero cuyos autores proce- dieron discretamente negándose a salir a la escena.

AL MENUDEO

La policía en Salamanca.

Debe ser nula a juzgar por los robos y otros excesos que se realizan en aquella capi- tal.

De la prensa local tomamos entre otros los siguientes:

Días pasados, en uno de los sitios más concurridos de la población, intentó un su- geto robar la cartera al Sr. Pollo, quien, al sentir la operación del ladrador, le obsequió con tan fuerte puñetazo que le tiró redondo al suelo.

Pero más notable que el anterior es el si- guiente caso:

A un joven que presedente de Madrid llegó a Salamanca para proseguir las fi- estas celebradas allí estos días, le fueron sus- traídas del equipaje varias alhajas y pron- das de vestir, cuyo valor representa una cantidad de alguna importancia.

Lo más raro del caso es que el equipaje llegó a su destino sin señal alguna de que hubiese sido abierto.

Otros muchos casos podríamos referir para demostrar la exquisita vigilancia de la policía en Salamanca; pero con los citados creemos es bastante.

Escuela de enfermeras.

Los profesores del Instituto Quirórgico, establecido en la Moncloa, se proponen lle- var a cabo un proyecto, verdadera novedad en España, cual es la creación de una es- cuela de enfermeras.

Es indudable que el cuidado de un pa- ciente, su asistencia continua, la práctica de las instrucciones del médico, exigen ciertas condiciones de habilidad, de pacien- cia, que no puede poseer la que por necesidad ó impulsada por sus caritativos sentimientos se encarga del cuidado de un enfermo.

Legislara primero, y Alemania, Austria y Francia después, establecieron escuelas en sus hospitales, donde muchas jóvenes reciben la instrucción necesaria para abra- zar la profesión de enfermeras.

En la escuela, cuya creación proyecta el Instituto Quirórgico, se conceden, no solo 24 matrículas gratuitas para alumnas ex- trañas, sino que además se admiten ocho internas, que serán vestidas y alimentas por el establecimiento.

Farmacéuticos militares.

Habiendo vacantes ocho plazas de farma- céuticos segundos de Sanidad Militar, se convocó a oposiciones.

Las inscripciones podrán hacerse en la seccion cuarta del ministerio de la Guerra hasta el 16 de Octubre próximo.

Gato encerrado.

En la calle de Acaña, núm. 5, ocurrió ayer un suceso extraño.

Al volver del trabajo el portero de la casa, que es guarnicionero, sintió ruido en su habitación, y decidido a averiguar cuál fuera el motivo, encontró escondido un ho- mbre, al cual acometió con arma blanca, produciéndole una herida grave en el es- tado.

El herido, que es peluquero, se llama José Belmar, y por lo visto no supo explicar su presencia en la portería.

Tiempo supo explicar el enigma la esposa del agresor, María Gonzalez Car- rioso.

Los porteros han sido detenidos, y el pe- luquero llevado al hospital.

Nuestra Señora de la Merced.

La Congregación de Nuestra Señora de la Merced, establecida en la iglesia de San

Luis de esta corte, dedica una solemne no- vena a su exco sa abogada y protectora. La novena, que comenzó ayer, terminará el do- mingo próximo, y tiene por objeto impetrar de Dios mediante la intercesión de Nuestra Señora de la Merced, el aumento de la fé, la conversión de los cautivos del pe- cado y la prosperidad de la congregación.

Todas las tardes a las seis se rezará la Estacion y el Santo Rosario, seguirá el ser- mon y a continuación la Novena, Gézos y Santo Dios, la Letania y Salve.

Los días 20, 21, 25, 26 y 27 predicará don José Estéban Calero, y el 22, 23 y 24 don Manuel Belda y Belda, beneficiado de esta catedral y predicador de S. M.

Asistirá a estos solemnes cultos la espilla. Conciertos Sacros de Madrid, dirigida por el maestro D. Julio Caminala.

Riña por un entierro.

Dos corredores dependientes de dos dis- tintos establecimientos de pompas fúnebres se presentaron ayer en la calle de Palafox, núm. 23, en donde acababa de fallecer el portero de la casa.

Los dos corredores se disputaron el pre- cio del enterramiento, llegando a producir tal escándalo en la casa en donde se hallaba el cadáver de dicho portero, que fueron des- pedidos de la habitación, saliendo a la calle, en donde a palos primero y navajazos luego, los dos resultaron heridos de gra- vedad.

Redención de reclutas.

En cumplimiento de lo ordenado por el art. 158 de la ley de reclutamiento y reem- plazo del ejército, los mozos sorteados el día 18 del corriente tienen derecho a redimirse del servicio militar durante dos me- ses, que terminarán el día 12 de Noviembre próximo.

Hoy ha terminado el plazo para la redención de los excedentes de cupo del reclu- tamiento de 1895.

EDICION DE LA NOCHE

TELEGRAMAS DE LA TARDE

(DE LA AGENCIA FABRA.)

Rumor grave.

LONDRES 20.—El periódico Weeklyenn se hace eco de una noticia con tolo género de reservas del rumor de haber sido asesinado el Sultan de Turquía, añadiendo no haber podido alcanzar ratificación ni desautorización de dicha noticia.

Generalmente se conceptúa infundado semejante rumor, pues al medio día no se tenía ninguna noticia respecto al particu- lar que de haberse confirmado el rumor tendría gravedad especial.

Un secuestro.

ATENAS 20.—Los banditos de Volo se secuestraron a un hermano del cónsul de Austria, conforme manifestó el telegrama reclamando por su rescate 5.000 libras.

Escuadra alemana.

BERLIN 20.—Algunos buques de guerra alemanes han recibido orden de recorrer el Mediterráneo desde fines del presente mes, no formando escuadra, sino separadamente. Visitarán los principales puertos de la Pe- nínsula española.—Fabra.

DESERTORES DEL EJÉRCITO

Trabajos revolucionarios.

PARÍS 20.—Un despacho de Perpiñan da cuenta de que algunos agentes revolucionarios españoles se agitan en aquella locali- dad, queriendo explotar para sus fines la situación tristísima en que se encuentran los individuos que han desertado del ejé- rcito español y se hallan sin elementos para la vida.

Han sido sorprendidas algunas proclamas dirigidas a los misnos, invitando a otros individuos a que formen comités revolu- cionarios y penetren en España.

Las autoridades locales, de acuerdo con el cónsul de España, estudian el modo de hacer que termine esta situación, y no será extraño que, defiriéndose a las indicaciones de aquel representante consular, fueran in- ternados los desertores españoles.—Fabra.

SUCESOS DEL DIA

Alarma en un convento.

A las cuatro de esta madrugada se pre- sentaron en la Delegación de Vigilancia del distrito de la Latina la superiora y una her- mana del Colegio del Sagrado Corazon de Jesús, las cuales, todas asustadas, manifes- taron que hacia pocos momentos habían visto subir por una escalera de mano un hombre con intento de escalar la ventana de la sacristía de dicho colegio, que da al jar- dín del señor conde de Balle, en cuyo sitio estaba colocada dicha escalera.

Acto seguido se presentaron el delegado y varios agentes de la autoridad en el citado edificio, el cual rodearon convenientemen- te por las calles de Don Pedro y Mancebos, é hicieron dentro un escrupuloso reconoci- miento, no encontrando a nadie.

Asimismo fué registrado el jardín antes dicho, dando el mismo resultado.

En el colegio hubo una gran alarma, que cesó al veras no había motivo para ello.

Caida de un segundo piso.

Un niño de ocho años de edad, llamado Manuel Leon Pinairo, habitante en la casa número 8, piso segundo, de la Cuesta de las Descargas, fué esta mañana a arrojar desde el citado piso una palangana de agua, teniendo la desgracia de perder el equi- lio, cayendo a la calle.

El pobre niño fué recogido en muy mal estado y llevado a la Casa de Socorro del distrito, donde fué curado de contusión visceral y una extensa contusión de segun- do grado en la region glútea.

Denunciado por dos brillantes.

D. Tomás Silva y García ha denunciado esta mañana en la Delegación del Congreso a D. José Oten, manifestando que este se- ñor le había pedido a fines del mes pasado dos brillantes, con objeto de ensenarlos a un parroquiano, y que a pesar de haberse los

La Infanta Eulalia. La Infanta Eulalia pasará el otoño en Fontainebleau.

La duquesa de Montpensier. La duquesa de Montpensier llegó ayer a París de paso para Chantilly, donde pasará una temporada en el palacio del duque de Anania.

El conde de Mejorada. Ha salido hoy para Alemania, donde se pondrá en cura de la dolencia que sufre. Le acompañarán su hermano el vizconde de Irneste y el doctor Cortezo.

Disemos sinceramente a nuestro esti- mado amigo un rápido y total restableci- miento.

Banquete republicano.

En la tertulia progresista se celebró ano- che un banquete para conmemorar los su- cesos del 19 de Septiembre, siendo el héroe de la fiesta el ex-capitan Casero.

Sociedad de ladrones.

Ayer practicó la policía un registro en una casa de la calle del Amparo, encontran- do varias palanquetas, formones, limas, ganchos y otros útiles del oficio.

También se incautó la policía de algunos documentos y de varios objetos procedentes de robos.

Entre ellos se encontraron algunos efec- tos de los robados en las casas números 14 de la Ronda de Valencia y 11 de la de Mal- donadas, que fueron reconocidos por sus dueños.

Detenido el matrimonio, Manuela Chis- vert y Francisco Asensio, ambos pastron a la Delegación del distrito, donde se co- menzó a instruir el atestado.

Mientras esto se hacía, el Asensio, que se cree sea el jefe de una sociedad de ladro- nes, tomó las de Villadiego, sin que pudie- ra detenerse.

reclamado repetidas veces, no se los había devuelto.

El delegado puso el hecho en conoci- miento del juez de guardia.

Por una cáscara de melon.

Un joven llamado Enrique Rubio Sanz, que vive en la calle de Gonzalo de Córdoba tuvo la desgracia esta mañana al salir de su casa de resbalar en una cáscara de melon que había en la acera, sufriendo tal caí- da, que le produjo la fractura del brazo iz- quierdo.

San Sebastian.

FIRMA DE LA REINA

SAN SEBASTIAN 20.—La Reina Regente ha firmado un decreto dictando reglas para la aplicación del art. 8.º de la ley de 30 de Agosto, modificando los impuestos, y que se refieren a la clasificación de los montes públicos.

En virtud de la modificación, se crea una inspección facultativa de Montes, afeta a la dirección general de Propiedades, que entenderá en la venta, conservación y mejora de los predios.

Se refundirá en ella la Junta facultativa de Montes, creada por decreto de 4 de Agosto de 1895. Los planes anuales de apro- vechamiento se harán por distritos foresta- les por la nueva inspección creada.—Fabra.

Los baños del Rey.—Las expedi- ciones filibusteras.

San Sebastian 20 (2 10 tarde). Mañana dejará de bajar el Rey para desahansar un punto. Hasta ahora ha tomado 21 baños.

Segun los datos aquí recogidos, han salido de los Estados Unidos para Cuba, desde que empezó la guerra, 51 buques con- duciendo expediciones filibusteras.—Men- cheta.

EL EMPRÉSTITO.

Dice a El Economista su corresponsal en Madrid:

«Desde luego pueden desmentirse todas las especies que han circulado estos días en Madrid y Paris, relativas a la inteligencia con tal ó cual grupo, y tambien en lo referente a la cifra de la operación financiera; hay que advertir que la cifra de 1.000 mil- liones es un límite extremo, y que las canti- dades que tienen que considerarse son: Deuda flotante, 500 millones de pesetas, y los préstamos garantizados por los billetes de Cuba, 250 millones.»

Además, el gobierno no tiene necesidad de dinero en estos momentos, porque los recursos de que dispone le permitirán ha- cer frente a todos los gastos durante dos meses, por lo menos.

Por último, no se verá precisado a con- ferenciar seriamente con los representantes de la alta Banca extranjera, hasta la prime- ra quincena de Octubre próximo.»

SORTEO PARA PUERTO-RICO

En el sorteo verificado esta tarde en la seccion tercera del ministerio de la Guerra, ha correspondido ir a Puerto Rico a los se- guidos D. José Ruiz de la Morena, D. Salva- dor Medina Ruiz y D. Francisco Lloren Peñon.

EXPLOSION DE UNA CALDERA

Un muerto y seis heridos.—200.000 duros de pérdidas.

Barcelona 20 (3 tarde).

En el momento que telegrafista acaba de estallar una caldera en la fábrica de los se- ñores Frutos, situada en San Andrés, produ- ciendo la muerte a un obrero y heridas a otros seis.

Faltan detalles y las pérdidas se calculan en 200.000 duros.—Mencheta.

Más detalles.

Barcelona 20 (4 tarde).

En la fábrica de aprestos de tinte y blan- queado tejidos de algodón, propiedad de An- drés Prat, situada en la carretera de Matag, término de San Martín de Provensans, ha ex- plosión la caldera de 80 caballos de fuerza arrojando a gran distancia pedruzcos de la misma y otros accesorios, resultando mu- rto el ayudante foguero y seis heridos, que fueron curados en la misma fábrica.—Men- cheta.

TEATRO DEL PRINCIPE ALFONSO

Tambien hoy se ha fijado un anuncio di- ciendo que por causas independientes de la voluntad de la empresa, se ha suspendido la funcion de esta noche.

Se ha dicho, además, que la clausura será definitiva.

LOS PERIODISTAS ESPAÑOLES

ROMA 20.—A la recepción de anoche en honor de los periodistas españoles, asistie- ron, entre otras notabilidades, el ministro de Correos y Telégrafos, el subsecretario Sr. Bonin y el alcalde sustituto Sr. Cal- luppi.

En tanto que la música tocaba un himno español en la plaza Colonna, entre las he- rales acclamaciones, fué detenido un in- dividuo que había dado el grito de ¡viva Cuba libre!—Fabra.

Misa de Su Santidad.—Homenaje a Víctor Manuel.

Roma 20 (11 50 mañana).

Hemos tenido la honra de asistir a la misa que Su Santidad Leon XIII celebra en la capilla privada.

Los redactores de La Publicidad, Opinión, Campaña de Gracia y Las Noticias han de- positado una corona en la tumba de Víctor Manuel.—Mencheta.

La tumba de Víctor Manuel.—Ani- versario de la pérdida del poder temporal. Agradecimiento a Su Santidad.

Roma 20 (10 40 mañana).

Algunos periodistas demócratas fueron desde el Vaticano a visitar la tumba de Víctor Manuel.

En muchas calles de esta capita se lucen vistosos adornos de banderas y gallardetes en conmemoración del aniversario de la pérdida del poder temporal.

Muchos periodistas católicos han agrade- cido mucho la especial bendición pontificia.

Los periodistas saldrán esta tarde para Génova para regresar a España.—Men- cheta.

Misa papal.—Día nefasto.—Bendi- ción de Leon XIII.

Roma 20 (10 45 mañana).

Oído misa al Papa la mayoría de los pe- riodistas españoles. Despues Leon XIII dió audiencia a varios de ellos. Preguntó al marqués de Valdeiglesias que cuándo mar- chaba, y éste contestó que hoy.

Leon XIII exclamó: —Hay es día nefasto—aludiendo a la en- trada de las tropas italianas en Roma.

El Papa dió su bendición a las familias de los periodistas, mostrándose animoso.

La misa papal duró cuarenta minutos; despues oyó Leon XIII otra misa rezada, y tambien los periodistas, que le besaron el anillo.—Mencheta.

EN HONOR DEL SR. MONTERO RIOS

Director CORREO.

Se celebró esta noche a las 8 (3 tarde).

Se celebró la manifestación en honor del Sr. Montero Rios, que el pasado domi- ngo se suspendió a causa del mal tiempo.

Han concurrido representantes de los Ayuntamientos de Santiago, Vigo, Orense y Pontevedra, de otros muchos Ayunta- mientos, y comisiones de las Diputaciones provinciales, y representación numerosa de las fábricas de salazon y conservas de Pon- tevedra, Marin, Vigo, Buen, Cangas, Pua- bla, Maros, Noya y Arosa, concurrido tambien marineros y pescadores de esta costa.

En la manifestación iban dos músicas, que recorrieron a pié los tres kilómetros que hay de Pontevedra a Lourizán. Los va- pores que venían de Vigo y de Villagarcía, se situaron en la ria frente a la residencia del Sr. Montero Rios.

El Sr. Montero Rios, acompañado de los Sras. Parga y Teijeiro, y de los diputados Vincenti y Prieto, presenció desde la ter- zera de su casa el desfile de la manifesta- ción, la cual, entrando por la avenida de los eucaliptos salió por el lado de los jar- dines.

El tiempo ha favorecido la fiesta, y la ma- nifestación, por su número y brillantez, y por representar hombres de todas las ideas, ha patentado las justas simpatías que merece el Sr. Montero Rios y el sincero gra- decimiento del país por sus servicios.—El corresponsal.

Muerto por un rayo.

Valencia 20 (8 30 tarde).

A las siete de la mañana ha sido enterra- do Pascual Torres, muerto por una exhala- ción ayer tarde en el Grao.

El desgraciado Torres hacia ocho días que se había redimido del servicio militar.—Mencheta.

BALANCE DEL DIA

Las conversaciones hoy en Madrid, en tranvías, calles y cafés, han versado prin- cipalmente sobre los toros, porque hoy ha sido la primera de abono de la presente temporada, notándose bastante mal humor en los aficionados; por lo flojo del cartel, a causa de encontrarse ausentes los principa- les maestros; pero esta misma decepción dá motivo a que cada cual se despache a su gusto y para que sus discursos sobre la ma- teria, con todo género de comparaciones y de episodios.

Hay que reconocer, sin embargo, que te- nemos a la vista y sobre las espaldas asun- tos de más grande interés, y que merecen mayor preocupación.

Ahi están si no para comprobarlo las no- ticias de Filipinas y de Cuba, capaces por si solas para abrumar al país más vale- roso.

Hoy en los centros oficiales no se han fa- cilitado noticias nuevas; bien es verdad que los centros oficiales, como día festivo, han estado totalmente desiertos.

En los círculos políticos, que tambien se han visto bastante desanimados, se ha ha- blado algo de las últimas declaraciones del Sr. Cánovas, de que da cuenta la prensa de la mañana, con motivo del aspecto que ofre- cen las cosas en Cuba y Filipinas.

«Ha llamado, sobre todo, la atención, que, hablando del modo como se hace la guerra en Cuba, de los sacrificios del país y de los desvelos del gobierno, haya dicho el señor Cánovas que está haciendo lo posible por salvar la patria, y que, despues de esto, si los militares no acabaran la guerra, él se la- varia las manos.»

«La frase ha llamado mucho la atención por lo que revela y por lo que indica; y eso que sigue nuestras noticias, la frase como la dijo el Sr. Cánovas, fué bastante más amarga y expresiva.»

Los periodistas españoles, antes de salir hoy de Roma para Génova, han sido recibidos por Su Santidad.

En el extranjero continúa preocupando la visita, ya próxima, del Czar de Rusia a Paris.

El telegrama de Perpignan, que publi- camos por separado, ha llamado nuestra atención, porque segun las referencias de que se hace eco el tal telegrama, se trabaja entre los soldados desertores que allí han llegado, para que promuevan en España al- garadas revolucionarias.

¿ LOS ESTÓMAGOS DELICADOS

A las personas que, sin padecer verdadera- mente enfermedad, tienen, sin embargo, el estómago delicado, con digestión lenta, acide- zca ó pesadez, despues de las comidas, se aconseja vivamente el uso de las Pastillas de Vichy, muy agradables y muy digestivas, porque tienen por base la sal Vichy-Etat, ó sal natural, extraída en Vichy de las fuentes del Estado francés: Hépital, Célestins y Grand-Graillie.

Existen grandes diferencias de gusto y eficacia entre estas verdaderas Pastillas de Vichy y las pastillas del comer- cio llamadas Vichy; la misma diferencia que existe entre la sal natural de Vichy y el bicarbonato de sosa que se expende. Exi- jase, pues, siempre las palabras Vichy-Etat en las cajas metálicas precitadas.

CHARADA.

—Miste, ya me va cargando y con coraje lo digo que los cachachos del pueblo se han tomado conmigo. ¿Por donde quiera que voy el tio prima dos me llaman, y les juro por quien soy que sus insultos me inflaman. ¿Qué se creyó esa tres cuartos? Con eso me hacen un mal, pues en prima dos tres cuartos sabon que soy liberal. Me he comprado un buen garrote y le puedo asegurar, es fácil que le dos cuartos el que me venga a insultar.

L. FERNANDEZ RODRIGUEZ.

(La solución mañana.)

SOLUCION A LA CHARADA ANTERIOR: CAJERRE RO.

LA MESA DE FORNOS.

Comida del 21 de Septiembre.

Cubierto de 5 pesetas

Entremeses. Puré Soissons. Frito variado. Merluza al gratin. Grandanos a la jardinera. Pollo a la broche. Tarta de melocoton. Panche a la romana.

Nota. Se el café: almuerzos a 2 50 pe- setas.

CULTOS

Santo de mañana.—San Mateo, Apóstol y Evangelista; Santa Ifigenia, virgen; San Alejandro, Obispo y mártir, y los Santos Eusebio, mártir; Isacio, Obispo y mártir, y Melecio, Obispo y confesor.

ESPECTACULOS PARA MAÑANA

Moderno.—Turno 2.º.—Primer lunes de moda.—A las 8 3/4.—Los granaderos.—El duque de La Africana.

Apolo.—A las 8 3/4.—Las malas lenguas.—A las 9 3/4.—Las mujeres.—A las 10 3/4.—La Czarina.—A las 12.—El cura del regimient.

Salva.—A las 8 3/4.—Via libre.—A las 9 3/4.—La verbena de la Paloma ó el boti- cario y las chupapas ó cocos mal premiados.—A las 10 3/4.—Niña Pancha.—A las 11 3/4.—La zingara.

Romea.—A las 8 3/4.—El uso y el ma- dredo.—A las 9 3/4.—Charivarí.—A las 10 3/4.—Tabardillo.—A las 11 3/4.—Cerveza amarga.

